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De acuerdo con lo anticipa-
d o e n m a y o , e l c l u b
OHiggins de Rancagua
ha sido vendido por la fa-
milia Abumohor a un
grupo de “reconocidos

inversores deportivos”, encabezado por el
empresario mexicano Jorge Alberto Hank y
el representante argentino de futbolistas
Christian Bragarnik. 

Este último ha participado en Chile en
la propiedad de Unión La Calera —se lo ha
vinculado también con Audax Italiano, San
Luis y Fernández Vial— y maneja una em-
presa de representación de jugadores con
brazos en varios países. Hank, su vez, es
parte del Grupo Caliente, un conglomera-
do familiar dueño de una red de casinos en
México, casas de apuestas y entidades de-
portivas, entre otros negocios; en el ámbito
del fútbol, el grupo posee los clubes Xolos
de Tijuana, de la Liga MX, y Dorados de Si-
naloa, de la segunda división; tiene, ade-
más, un equipo de béisbol y otro de fútbol
americano. 

En este contexto, el senador Matías
Walker ha planteado que el proyecto de re-
forma de la Ley de Sociedades Anónimas
Deportivas Profesionales, en segundo trá-
mite en la cámara alta, impide a una perso-

na participar en la propiedad de un club y,
al mismo tiempo, representar futbolistas,
una situación que estaría incluso restringi-
da por la FIFA, pero que en Chile se aborda
con “manga ancha”; por lo mismo, Walker
consideró que “hay un claro conflicto de in-
terés en el grupo comprador” del elenco
rancagüino. 

Aunque se trata de un ámbito opaco,
hay antecedentes solventes sobre equipos
que operan solo con un representante en
las contrataciones, el que además actúa co-
mo asesor de las decisiones deportivas o in-
terviene en el control societario.

En 2016, como diputado, Walker enca-
bezó la iniciativa de modificación de la Ley
20.019, del año 2005. Los cambios propues-
tos apuntan a incrementar la fiscalización
por parte del Instituto Nacional del Deporte
(IND) y la Comisión para el Mercado Finan-
ciero (CMF), limitar la multipropiedad de los
clubes, prohibir la participación de agentes y
representantes en la propiedad de las socie-

dades anónimas, transparentar los controla-
dores finales, establecer procedimientos pa-
ra la intervención de los seguidores, y sepa-
rar la ANFP, a cargo de la liga profesional, de
la Federación de Fútbol de Chile.

El proyecto, respaldado por el Gobier-
no, ha causado el rechazo de la ANFP, que
envió al Senado una carta de los jefes de de-
sarrollo de la FIFA y la Conmebol con
aprensiones frente al riesgo de que la legis-
lación vulnere la autonomía de la actividad.

Si bien la transformación de los clubes
en sociedades anónimas fue una respuesta
legislativa a la crisis institucional y econó-
mica del balompié hace un cuarto de siglo,
y contó con amplio apoyo político, lo cierto
es que la promesa de modernización de la
industria, bajo el escrutinio de la sociedad
y la supervisión del regulador del mercado,
no se cumplió en los términos previstos; en
algunas dimensiones, incluso, la situación
del fútbol es más sombría que antes. 

La opacidad, los conflictos de interés de
los accionistas, las interrogantes respecto de
la propiedad de los clubes y la escasa inter-
vención de los aficionados, muestran la rele-
vancia de acometer modificaciones legales
que actualicen las normas y hagan más
transparente una actividad que importa a un
porcentaje significativo de la población.

“La opacidad y los conflictos
de interés muestran la
relevancia de acometer
modificaciones legales que
actualicen las normas”
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Neutralidad
Señor Director:
Debate ha suscitado el rum-

bo que tomarán las siguientes de-
cisiones de política monetaria. El
mercado se encuentra algo divi-
dido en cuanto a si en la próxima
reunión el ente rector debe poner
término a la pausa que inició ha-
ce algunas reuniones atrás. En lo
grueso el mercado anticipa una
rebaja de 50 puntos bases en la
TPM para lo que resta del 2025.
Esto es avalado por las proyeccio-
nes que hace el ente rector en su
último IPoM. 

Con todo, el último corredor
de la tasa muestra un rango am-
plio para la tasa neutral (en torno
a 3,5-4,5% aproximadamente)
que es la coherente con un PIB en
su senda de equilibrio tendencial
y una inflación en la meta. Por lo
tanto, estamos bastante cerca de
la llamanda neutralidad en térmi-
nos de política monetaria. 

mentarios actúen con la pruden-
cia que exigen las circunstancias,
a propósito de la iniciativa para
limitar la utilización de la UF.

Lejos de entregar certezas a
los mercados —considerando
que políticas de este tipo limitan
o derechamente restringen el ac-
ceso a bienes tan esenciales co-
mo la vivienda y su financia-
miento— insisten en la lógica del
voto fácil y el titular llamativo. 

Es imperativo que las autori-
dades políticas recuperen la mo-
deración y el sentido de realidad,
cuya ausencia hoy nos mantiene
atornillando al revés.
Carlos Opazo

Sicario
Señor director:
Cómo será de mediocre

nuestro sistema penitenciario,
que ni siguiera sabían el verda-
dero nombre del sicario liberado. 
Francisco Orrego Bauzá

Esta tensión revela un vacío
estructural de la reforma: centrar-
se en corregir las reglas de acceso,
pero no en fortalecer lo que más
impacta en los aprendizajes: la
enseñanza en el aula, el acompa-
ñamiento docente, el liderazgo
directivo, la innovación didácti-
ca, entre otros. Sin políticas que
fortalezcan estos pilares, la ley de
inclusión – como así queda de-
mostrado–sigue siendo una pro-
mesa con una matrícula más in-
clusiva, pero sinimpactosen los
aprendizajes.
Mauricio Bravo R.
Vicedecano Facultad de Educa-
ción UDD

Atornillar al revés
Señor Director:
Ni el alto desempleo —que

en el caso femenino ya supera el
10%— ni el alza de aranceles por
parte de EE. UU. parecen sufi-
cientes para que algunos parla-

de 2015. Por un lado, el estudio
del CIAE (Valenzuela, Meneses y
Allende, 2025) sostiene que la se-
gregación escolar ha disminuido
sostenidamente en la última dé-
cada. Por otro, el informe del
OCEC-UDP (Lorca, 2025) con-
cluye que si bien se avanza en in-
clusión no han mejorado de for-
ma significativa los aprendizajes. 

En este sentido, la fuerte caí-
da de liceos emblemáticos y la
desaceleración de los bicentena-
rios —espacios que histórica-
mente ofrecían excelencia acadé-
mica gratuita— sugiere que la re-
forma debilitó uno de los pocos
mecanismos que articulaban in-
clusión con altos desempeños.
Esta pérdida no fue compensada
con mejoras en los otros colegios
públicos, donde el rendimiento
sigue siendo bajo. Así, se amplió
la brecha con el sector particular
pagado y se debilitó una vía clave
de movilidad social.

Correo
Esto es importante de tener

presente y, por tanto, no pode-
mos seguir esperando que la polí-
tica monetaria afirme la tasa de
crecimiento de nuestra econo-
mía. 

En un contexto en donde las
brechas se encuentran próximas
a cerrarse, y la economía está en
clara convergencia inflacionaria,
precisamos mirar con atención
políticas que permitan apuntalar
la alicaída tasa de crecimiento
tendencial, y que a la vez permi-
tan dinamizar la generación de
empleo de nuestro mercado la-
boral.
Rodrigo Montero
Decano Facultad de Administra-
ción y Negocios U. Autónoma

Segregación
Señor Director:
Dos estudios recientes ofre-

cen evaluaciones distintas sobre
los efectos de la Ley de Inclusión

—Me tiene preocupada la campaña
sucia, con mentiras y fake news
—dice José Tobías Silva, un paladín
de la democracia. 
—Yo valoraría a MEO —interrumpo
—Publicó un video, pero se encargó
de aclarar que a Evelyn no la estaban
bajando sino que se tiró sola. 
—A mí me preocupa más el fenóme-
no inverso: las noticias que parecen
fake news pero son verdad. Por ejem-
plo, el caso de un director del SII que
se olvidó de registrar la superficie de
su casa y pagar las contribuciones
correspondientes —advierte Walter
Alberto.
—O este otro: diputados socialistas
en campaña contra los inmigrantes
—coincide Sammy Calderón.
—Lo más absurdo es que tratan de
antagonizar a las empanadas del vino
con las arepas y el ron. 
—El pueblo de Chile es capaz de
comer arepas y empanadas, y cele-
brar con tinto y ron.
—En el tiempo en que los peruanos
venían por miles a Chile nunca le
hicimos asco al ceviche y al pisco
sour, por ejemplo.

Tiene que ser una
campaña sucia 

J. J. Cruz
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